



やまと 議会だより

No. 156

2017.8.1発行
岩手県山田町議会

火の用心!

(山田幼稚園 幼年消防クラブ)
一町消防演習にて

平成29年6月 第2回定例会
○6月定例会のあらまし — 2P
○町の考えは（一般質問） — 4P
○意見交換会のまとめ — 10P

6月 定例会の あらまし

平成29年6月定例会は6月13日から15日まで3日間にわたって開かれました。町長提案の議案8件を審議し、全て原案のとおり可決しました。（2～3ページ）

一般質問では6人の議員が登壇し、活発な議論が行われました。（4～9ページ）

定例会や臨時会などの議案審議や一般質問での質疑全文を記録した会議録は、9月下旬ころから、議会ホームページ、ふれあいセンターで閲覧可能となる予定です。

7月15日再開館



東日本大震災で被災した休館となっていた鯨と海の科学館の再開館が、7月15日に決定しました。それに伴い「鯨と海の科学館条例」の一部改正を全員賛成で可決しました。

今回の改正では、鯨と海の科学館が所有・管理する資料の有効活用および研究機関等との連携促進を図るための条例改正や、利便性の向上と幅広い世代の集客を図るために入館料改定が決まり、7月15日の再開館の日から施行されることになりました。

鯨と海の科学館の再開館決定により、4月に再開した船越公園と一緒に利用できる本町の観光スポットおよび憩いの

■主な質疑

条例の中で、資料の持ち出しについての文言が追加されたが、それに関する日数などの制限を定めることも必要ではないか。

白土生涯学習課長 資料の持ち出しは、刊行物等に利用するための持ち出し等があり、日数などの制限については規則等で定めていきたい。

鯨と海の科学館 入館料を改定し

| 区分 | 個人 | | 20人以上の団体 | |
|--------------|------|--------|---------------|-----------------|
| | 改定前 | 改定後 | 改定前 | 改定後 |
| 小学校児童及び中学校生徒 | 300円 | ⇒ 150円 | 1人につき 150円 | ⇒ 1人につき 120円 |
| 高等学校生徒及び学生 | 400円 | ⇒ 200円 | 1人につき 200円 | ⇒ 1人につき 160円 |
| 一般 | 600円 | ⇒ 300円 | 1人につき 400円 | ⇒ 1人につき 240円 |

入館料が大幅に改定されました。

※この号の金額の記載は、個別の記載がない限り全て1万円以下切り捨てです。



教育長に任命された佐々木氏

佐々木教育長の任期は29年6月5日から3年間です。佐々木教育長の任期は期満了に伴い、新たに佐々木茂人氏を教育長に任命することを決定しました。

町教育委員会教育長
佐々木茂人氏の任命に同意

定例会 主な議案の内容

定例会で議決した主な議案の概要をお知らせします。どの議案も全員賛成で原案のとおり可決しました。

■災害公営住宅整備事業の変更協定を可決

長林第3団地および田の浜第2団地の各災害公営住宅の完成に伴い、戸数等の変更を決定しました。

- ・長林第3団地 22戸から16戸に変更
- ・田の浜第2団地 15戸から11戸に変更

■29年度一般会計補正予算を可決

復興交付金事業の事業費の計上や予算の組み替えが必要となった事業の予算調整などを行うための補正予算(第1号)が提案され、12億3900万円増額し、補正後の金額を371億9098万円としました。

| ■教育長の任命同意 (主な議案) | 議案9件を審議し、全て原案のとおり可決しました。 | ■町災害公営住宅等(長崎二丁目地区戸建住宅型)の基本協定を締結 | 議案1件を審議し、原案のとおり可決しました。 |
|---------------------|---------------------------|---------------------------------|------------------------|
| 第3回臨時会 (6月2日) | ▽協定の期間 29年3月22日～11月30日 | ▽買取予定金額 1億9285万円 | 第2回臨時会 (3月21日) |

▽協定の相手方
大和ハウス工業株式会社岩手支店
(盛岡市)

一般質問とは、議員が町の行財政全般にわたり、事務の執行状況や将来に対する方針などについて所信を聞き、報告や説明を求め疑問点をただすことです。

人事異動

引き継ぎは適切に行われているか

引継書で町長まで



尾形英明（新生会員）

人事異動による引き継ぎで議会の中で質問をした答弁の中で、課の宿題になつている問題等が前任者から引き継ぎが行われているか。その内容を町長や副町長は把握しているか。

佐藤町長

幹部職員の人

事異動が行われる際には、業務を正確かつ円滑に遂行するため、山田町職員服務規程により未決事項や留意すべき事項などを記載した事務引継書を作成し、後任者へ引き継ぎを行つており、重要な事案等については報告を受けている。

問 基準の消防水利の中の消火栓、防火水槽などが355基必要だが、現在197基しか整備されてい

問 当町には、国が示す基準の消防水利の中の消火栓、防火水槽などが355基必要だが、現在197基しか整備されてい

優先順位を決め計画的に整備

町長 総合計画において充足率の低い地域を優先に消防水利設置について計画する。河川の消防水利については、今後関係機関を含め検討していく。



河川整備も含めた消防水利の設置を望む
(写真は6月11日に開催された町消防演習)

解説用語

「消防水利」
(しょうぼうすり)

消防水利とは、消防法(昭和23年法律第186号)第20条第2項に規定する消防に必要な水利施設及び同法第21条第1項の規定により消防水利として規定されたものをいう。

消防水利を例示すれば、次のとおりである。

1. 消火栓
2. 私設消火栓
3. 防火水槽
4. プール
5. 河川、溝等
6. 濠、池等
7. 海、湖等
8. 井戸
9. 下水道

総務省消防庁HP
(消防水利の基準)より

交通の安全確保は十分か

住民要望にも配慮する

子育て支援にインパクトを

引き続き研究していく

山田高校下の国道に信号機設置を町を通して

公安委員会に要望して3年近くなる。実現のめど

は。川守田建設課長 公安委員会には新設要望を行つてある。設置に向け引き続き、要望を継続してい

く。問 田の浜高台道路に接続する既存の道路には、激しい段差や危険な箇所があるが認識しているか。

建設課長 佐々秀建築前

川守田建設課長 公安委員会には新設要望を行つてある。設置に向け引き

く。

は、住民から要望があり、対応することで進めている。

現状を見ると下水道のふたが陥没したり、隆起している箇所が見受けられ、非常に危険であるが対応は。

建設課長 現状については認識しており、上下水道課と連携しながら対応する。

問 ドライバーのモラルの問題ではあるが、田の浜高台道路では沿線住民が車の速度に恐怖を感じている。町として標識や

横断歩道などの設置はできないか。

建設課長 小学校の通学路にもなっていることから、関係機関と協議し標識等を設置した。ドライバーのモラルの向上を図る対策は考えたい。



山崎泰昌 員
(政和会)



信号機設置で安心安全な交通環境に

問 30億円の移管協力金が4市町に渡された。内訳は。

町長 初期投資に7~8億円、運賃激変緩和に1~2億円、設備更新に3~4億円、運営支援に16~18億円、災害時等留保財源等に1000~5000万円となっている。

問 開通後15年程度で赤字が予想されている。赤字にならない努力は必要だが、町民の利便性向上をめどとし、新駅を設置すれば利用者も増え、住民の足と認識してくれて

問 以前は大変まれな事として、10歳長寿祝い金が100万円支給されていた。インパクトの強い施策を持って町内の

佐藤町長 現在のところでは、町外の若い世代にアピールして、移住や定住を促しては。

三鉄移管金の使途は

問 鉄道運営への理解や協力が増えてくるのでは。

町長 マイレール意識の醸成は鉄道運営持続のために必要不可欠だと考えている。

問 町の長期計画では柳沢北浜地区の土地区画整理、新たな災害公営団地により周辺地区の人口増加を見込んでいる。この地区周辺に新駅があつてもいいのでは。

甲斐谷復興企画課長 約2億円の費用がかかるので、移管前の設置は厳し

ろ、他市町村と違うインパクトのある施策はないが、全国の自治体の中には出産祝い金を支給しているところがあるので、効果的な施策を研究していく。

鯨と海の科学館の案内は

今後検討する



菊地光明 員
(新生会)



補修が必要な案内板

問 鯨と海の科学館の補修事が完了し、開館準備が進んでいるようだが、肝心の案内板が従来のままのようだ。国道45号沿いの案内板の補修はどうになっているのか示せ。

武藤水産商工課長 平成4年設置の古い案内板については、今後修繕を検討する。

佐々木教育長 7月15日
に再開する鯨と海の科学館の案内板については、県営の防潮堤工事に伴い、迂回路からの連絡となることから案内板を設置することとしている。また鯨と海の科学館で設置した既存の案内板についても補修を予定している。

問 住宅戸数の増加が著しく、また競技スポーツ等来客数の多い山谷地区の総合運動公園とその向

る計画としている。

- ◆ 緊急雇用で起業した人は
- ◆ 戸建て住宅の入居者は
- ◆ 希望郷いわて国体のレガシーは

その他の質問



防火水槽設置が望まれる山谷地区

問 各地区の高台工事も順調に進み移転が始まっているが、それに伴い浜川目地区から大浦地区的各団地について防火水槽設置はどうなっているのか。

町長 山谷地区の整備計画については、消防水利の現状として、総合運動公園周辺に防火水槽1基と自然水利として水量豊

かいにあるニュータウンの整備計画はどうなっているのか。

問 全体状況を把握する

甲斐谷復興企画課長 必要消防水利については、個々に条件が違うが、必要な施設と思っている。

防火水槽の設置計画は

富な大沢川がある。ニュータウンについては消防水利は設置されていない。今後、総合計画の中で検討していきたい。

問 検討予定はないのか。

長崎第2団地の建設に伴う周辺への影響は

周辺環境が良好に保たれるようにする



関 清 貴 員
(政和会)



敷地造成が終わり建設が始まる災害公営住宅
(長崎第2団地)

問 災害公営住宅長崎第2団地は地盤軟弱などころに建設されるが、関係課で連携を図り、完成後に周辺の住環境が良好に保たれるよう考えている。

佐藤町長 地盤改良工事を施工し、湧水処理を含め排水計画を関係課で連携し検討している。完成後も周辺住環境が良好に保たれるようるようにする。

問 佐々木建築住宅課主幹
町長 駐車場は足りていい。今後、入居状況と駐車区画の空きをみて2台目の駐車について考えていく。

問 災害公営住宅入居者の駐車場は足りていい。

たときは。

佐々木建築住宅課主幹

周辺は事前に調査している。沈下等が生じれば対応を考える。

芳賀建築住宅課長

く、車を使用してなりやすいをしている方の相談に応じるか。

芳賀建築住宅課長

の大きさでの対応になると思う。

問 安心安全な町づくりのため通学路等に防犯カメラを設置する考えはない。

町長 現時点では防犯カメラを設置する考えはない。

問 仮設店舗での営業の方で事業継続か廃業するか迷っている方に、資金面等の支援を考えているか。

町長 関係団体と連携し再建に向けた支援を継続していく。個々に状況が違うことから個別での対応を考えたい。

問 「がんばる養殖事業」は終了したが、今後、養殖漁業者に支援を考えているか。

町長 事業終了後の支援は考えていらないが、漁業共済制度等の助成を継続するとともに状況に応じた支援に努めたい。

個別対応で考えたい

継続か廃業かと迷つて
いる事業者に支援策は

問 児童生徒の数は減少し、複式学級に移行する小学校も増えていると思うが、5年、10年先を見越した再編計画は。

佐々木教育長 震災により心身等に影響を受けた児童生徒もいること等から、学校再編は慎重に進めいかなければならぬ。教育の在り方について

箱山教育次長 給食センターは決まっていることでやらなければならぬ。学校の統廃合は丁寧に進めたい。

小中学校の再編計画は

意見交換する場を設け慎重に進めたい

地域医療の充実

患者や家族の負担軽減 はかるべき

連携し地域包括ケアシステムの構築に努める



木村 洋子 員
(日本共产党)

問 山田病院に売店が無



地域医療の中心となる県立山田病院

◆新田橋付近で鉄板等が山積みの
場所は環境等への影響が無いか

その他の質問

問 山田病院の仮設診療所においては、入院施設がなかつたため献身的に訪問診療に当たられ、地域医療の支えとなつた。開院後は訪問から外来診療に切り替わった患者もいるようだが、家族介護の現状を踏まえた無理のない対応をすべきと考える。実態と町の対応は。

佐藤町長 山田病院では4月から訪問診療の見直しを行い、訪問診療対象者を支援検討会で決定する体制にした。入院機能の再開に伴い適切な医療が効率的に提供できるよう検討を進めている。町としては、必要な患者に訪問診療が継続できるようお願いしている。

いため患者や家族が不便をしている。どうなっているのか。
町長 病院側では建設工事に際し、町内の関係団体と出店に係る協議を行つたが採算面から出店を希望する事業者は無かつたと聞く。現在、病院内ではワゴン販売が行われているが、定期的な訪問が可能な事業者があれば積極的に受けたいとのことである。

問 貧困と格差が拡大しこどもの6人に1人が貧困ラインを下回る社会になつていて、とりわけ「ひとり親世帯」の子どもの貧困率が高い。当町に

実情を把握するのは重要 今後検討する

子育て支援 実態調査し 支援行つていぐべき

なつていて、とりわけ「ひとり親世帯」の子どもの貧困率が高い。当町に

おいても子どもの貧困の実態を調査し、現状に即した生活支援を行つていべきでは。
町長 今後の子育て支援策を検討する上でも、実情を把握することは重要であり、実態調査の実施については今後検討していく。

就学援助制度 入学準備金 入学前に渡すべきでは

今後検討する

問 就学援助は誰でも申請しやすい状況になつてゐるか。また入学準備金については、お金が必要な入学前に渡している自治体も増えてきているようだが、当町も入学前に渡すべきでは。

佐々木教育長 就学援助制度については、広報や学校を通じて全ての保護者に周知している。援助を希望する保護者は、学校を経由して教育委員会に申請を出している。新入学児童生徒学用品費等の前倒し支給については、今後検討する。

今後の訪問診療体制は 必要な人が訪問診療を 受けられるよう努める



田 老 賢 也
(無 所 属) 員 議

問 山田病院が行う訪問診療について、削減の方に向で動いているようだ。そもそも訪問診療は、仮設の山田病院に入院施設が無いことに対する暫定的な対応という面もあり、また医療機関への負担も大きいため、山田病院が完成した現状で見直しは必要であると認識している。一方、見直し済みの28件のうち17件が打ち切りと、かなり高い割合となっている。

菊池長寿福祉課長 介護度が高く寝たきりに近い方等で外来通院になつたケースがあるということは把握しており、そのような場合は病院へ再検討を相談している。

現 現在、当町は震災か

向で動いているようだ。そもそも訪問診療は、仮設の山田病院に入院施設が無いことに対する暫定的な対応という面もあり、また医療機関への負

担も大きいため、山田病院が完成した現状で見直しは必要であると認識している。一方、見直し済みの28件のうち17件が打ち切りと、かなり高い割

合となっている。この中にはさまざまな事情で訪問診療が必要なケースがあると思うが、そういう件について把握しているか。

菊池長寿福祉課長 介護度が高く寝たきりに近い方等で外来通院になつたケースがあるということは把握しており、そのような場合は病院へ再検討を相談している。

現 現在、当町は震災か

長寿福祉課長 関係者と情報の共有をしっかりと行い、必要なケースでは継続できるよう対応していく。

水産商工課長 地元食材の扱いおよび立地場所について検討が必要。

必要な人が訪問診療を受けられるよう努める

山田の食を積極的にアピールし観光客誘致を

食の部分について飲食店と連携しPRを検討

問 町内を訪れた人から「地元の食材をどこで食べられるのか分からない」といった話を良く耳にする。食は強い誘客力にする。食は強い誘客力があるが、現状はアピール不足。力を入れるべきでは。

武藤水産商工課長 飲食店と連携し、昼食を始めたとした食の部分について周知を検討していく。

問 民間との連携は重要なので推進してほしい。

水産商工課長 立地場所について今後検討していく。

の面で候補に挙がるが、鉄道利用客にとつては移動が困難。逆にICを利用する。山田駅付近海側の土地は利用計画も決まっていないので、食の拠点として有効活用すべき。



食の拠点として海側の土地活用が望まれる

交換会のまとめ

昨年の11月25日～27日の3日間にわたり、町内6会場で開催された町民と議会の意見交換会での質疑応答の中で、町側から回答が得られたものがありましたので、今号でお知らせします。

防災関係

問 台風10号の際、避難準備情報が出され、長崎の住民は中央コ

ミセンが避難所ということがあつたが、第7分屯所前は冠水しており、コニセんに避難するためには危険な場所を通らなければならなかつた。避難所の指定がおかしいのでは。

答 避難準備情報発令時の避難所は中央コニゼン、旧さくら幼稚園としている。

問 山田版防災マニュ

アルを作るなら高齢化等も考慮すべき。何より町民の意識改革を重要視してほしい。

答 広報活動を強化して、意識改革につなげたい。

籍「3・11百九人の手記 岩手県山田町東日本大震災の記録」を刊行した。

答 東日本大震災の津波被害から学べることがたくさんあるにも関わらず、しっかりとした検証が不足している。次の被害を出さないためにも、しっかりと検証し、文面等で伝えていくべきである。

問 豊間根小学校の避難所に避難した際、1食分の食料を持参して

答 現時点では把握している河川の浸水域に基づき、行政だけではなく、地区住民の意見を取り入れたものにしていきたい。

環境整備関係

問 後藤医院向かいの河川には、流路に金網等が一切設置されておらず、子供が落ちたら非常に危険。対策を。

答 依頼しているが、他の電気工事等の営業もあるので交換に時間が掛かることもある。街灯の交換は早めにできるよう電

問 街灯の電球が切れたりことを町に伝えても直るまでに2カ月も3カ月も時間が掛かる。何とかしてほしい。

答 流木について、橋脚等に引っ掛かっているものは撤去済みである。今後も、流木が河川に滞

答 流路内に金網を設置すると、河川の流れ妨げになるので設置していない。道路から河川への転落防止を図るために河川に沿つて転落防止柵を設置している。

問 妻の神線の途中に幅員が狭くなっている所がある。改善してほしい。

問 大雨の際、第7分屯所付近で道路に水がたまり大変な状況である。町に聞いても返事が来ないがどういうことか。

答 台風10号により長崎の第7分屯所付近の排水不良があつたことから、屯所付近に西川へ排水する仮設のますを整備した。今後、歩道整備と併せて本設整備をする。

問 新田地区は道路が冠水し通行不可能となる。特に災害復旧で整備した水田が高くなり、田からあふれた水が道路をふさぐ。排水は大丈夫か。

答 圃場整備により排水の状況が悪くなり道路が冠水することが出てきている。圃場整備を実施した岩手県と排水路の改修等について協議を進めていく。

問 妻の神線の途中に幅員が狭くなっている所がある。改善してほしい。

